

8 DE DICIEMBRE DE 2023.

DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS, GOBERNADOR DEL ESTADO DE CHIAPAS.

MENSAJE EN SU QUINTO INFORME DE GOBIERNO.

Muchas gracias por la presencia de Leticia Ramírez Amaya, Secretaria de Educación Pública Federal, en representación del Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Andrés Manuel López Obrador, también gracias a la Diputada Sonia Catalina Álvarez, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso de Estado, al Magistrado Guillermo Ramos Pérez, Presidente del Poder Judicial de Chiapas, a mi General de División Estado Mayor, José Joaquín Jiménez Cueto, Comandante de la Séptima Región Militar, muchas gracias mi General; a mi Almirante José Manuel Salinas Pérez, Comandante de la Décimo Sexta Región Naval de la Secretaría de la Marina muchas gracias, por estar con nosotros, a mi General de Brigada Comisario Víctor Fernández Mondragón, Coordinador Estatal de la Guardia Nacional en el Estado, a mi General de Brigada Diplomado Estado Mayor Juvenal Cortés González, Comandante de la 31 Zona Militar, Rancho Nuevo Chiapas; a mi General de División Piloto Aviador de Estado Mayor, Román Carmona Landa, Comandante de la Región Aérea del Sureste, muchas gracias. Saludo a la compañera Adriana Grajales Gómez, Secretaria de la Mujer de Morena Nacional en representación de Mario Delgado Carrillo, Presidente del Partido, agradezco también, la presencia de Antonio Santos Romero, Delegado Político en Chiapas, de la Doctora Claudia Sheinbaum, muchas gracias; también, agradecemos la presencia del Cónsul General de Guatemala en Tuxtla Gutiérrez, Mario René Asmitía Saldaña, muchas gracias, de igual manera, de Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, Director General del Instituto Mexicano de la Juventud, agradezco también la presencia del Ingeniero Chiapaneco que trabaja y que ha

hecho una gran labor en la NASA, Luis Enrique Velasco Velázquez, y agradezco con mucho cariño, afecto, a mi reina, a mi esposa Rosalinda López Hernández. Saludo a todas y a todos los integrantes de la Mesa de Coordinación de Construcción de la Paz y Seguridad Pública en Chiapas, muchas gracias por estar aquí, también agradezco mucho la presencia de diputados federales, líderes religiosos, presidentes municipales, empresarios, líderes de partidos políticos, representantes de organismos autónomos, cámaras empresariales, servidoras y servidores públicos de los tres poderes de gobierno, y medios de comunicación, gracias por acompañarnos el día de hoy, sean todas y todos bienvenidos, y en especial mi gratitud al Congreso del Estado, las diputadas y a los diputados por recibirme en su casa. Honorable Congreso del Estado, en cumplimiento a lo establecido en los artículos 46, vamos a ponernos los lentes para estar... puedo leerlo así... pero más vale... Ya me había emocionado... Honorable Congreso del Estado, en cumplimiento a lo establecido por los Artículos 46 y 49 Fracción Décimo Octava, de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Chiapas, presento ante esta legislatura el 5o Informe de Gobierno, que detalla la situación de los diversos ramos de la Administración Pública Estatal, por lo que en este acto procedo a informar las acciones más relevantes. EJE 1. GOBIERNO EFICAZ Y HONESTO. POLÍTICA Y GOBIERNO. Hemos privilegiado el diálogo respetuoso y la conciliación para alcanzar mayor unión entre los diversos sectores sociales, continuamos con el programa de reconstrucción del tejido social en San Cristóbal de las Casas y los Altos de Chiapas, realizando 7,767 acciones como pláticas, talleres, cursos, eventos deportivos y ambientales, para restablecer la seguridad y la convivencia, y cultura de paz, en cinco años se celebraron 37 sesiones ordinarias del Consejo Estatal de Atención Integral al Desplazamiento Interno, además, se realizaron 1511 acciones, de salud, educación y ayuda humanitaria a desplazados en los municipios de Aldama, Cintalapa de Figueroa, Chalchiuitán, Chenalhó, Chilón, Nicolás Ruiz, Ocosingo, Pantelho, San Cristóbal de las Casas y Zinacantán. RESILENCIA Y GESTIÓN DE RIESGOS. Chiapas, es un estado donde convergen diferentes fenómenos perturbadores, en 5 años, se aprobaron 349 proyectos, con una inversión de 2 mil 159.5 millones de pesos, mediante la unidad de apoyos de

rescate aéreo de Protección Civil, efectuamos 1,108 operaciones aéreas, en 5 años, se realizaron 3,032 operaciones con 5,5038 horas de vuelo, demostrando así, que estas aeronaves están al servicio de las chiapanecas y de los chiapanecos, en casos de urgencias médicas, combate de incendios y seguridad; ahora estos aparatos que acortan las distancias las aeronaves, se utilizan para la gente, para los asuntos en lo que más lo requieran, ya los gobernantes y los servidores públicos, pues, nos trasladamos de un lugar a otro, como lo hace el pueblo, a ras de tierra, además, hemos creado comunidades resilientes, a través de los comités comunitarios de Protección Civil, donde se integran ciudadanos voluntarios, quienes adquieren conocimientos y habilidades que le permite comprender los riesgos de su entorno y cómo reducirlos, siendo actualmente más de 10,300 comités en la entidad y todas son ciudadanas y ciudadanos, muchas gracias, al pueblo de Chiapas. Como medida de protección al ambiente y fenómeno, y fomento al turismo, damos seguimiento a la limpieza permanente del Parque Nacional del Cañón del Sumidero, que representa una maravilla natural de México, para el mundo, hogar de flora y fauna distintiva de nuestra entidad, donde se retiraron este año 9,135 metros cúbicos de residuos sólidos, en 5 años suman 38 mil 821 metros cúbicos de residuos retirados, y ahora podemos, presumir el Cañón del Sumidero, porque está transparente como lo merece esta riqueza, esta maravilla que es un regalo del cielo, para las chiapanecas y los chiapanecos. La Escuela Nacional de Protección Civil, Campus Chiapas, destaca a nivel nacional e internacional, como líder en el Sector Académico, al ser una opción de calidad, prueba de ello, es el notorio incremento de la matrícula que al iniciar esta administración contábamos con solo 183 alumnos, que se escuche bien, en el 2018, cuando llegamos contábamos con 183 alumnos, actualmente, estudiantes de diversos estados del país y del mundo, conforman esta universidad con una matrícula de 8,905 alumnos, un crecimiento del más del 4,000% en la Escuela Nacional de Protección Civil, Campus Chiapas; de este universo de estudiantes 3,138 han concluido su formación académica, en 5 años, suman 3,325 egresados, cabe destacar, que este año egresó la primera generación de la Carrera Piloto Aviador, siendo un parteaguas en la historia de Aviación civil en Chiapas, y esta escuela la fundamos en el 2019, me siento muy orgulloso de que

los jóvenes tengan un lugar, un espacio educativo para atender sus legítimas aspiraciones. Hemos logrado, hemos logrado atender 861 siniestros relacionados con el fuego, 151 con agua y aire, así también, atendimos 338 retiros y captura de fauna, 330 solicitudes de otros servicios, 82 búsquedas y rescate de personas, y 338 atenciones pre hospitalarias, en lo que va de mi administración suman 10 mil 188 servicios. FINANZAS PÚBLICAS Y COMBATE A LA CORRUPCIÓN. Derivado de la política de austeridad, sin descuidar las necesidades de los chiapanecos, actualmente cuenta con finanzas públicas sanas, y con lo que va de la administración no se ha generado deuda alguna, al contrario en 5 años, se pagaron más de 6 mil 567 millones de pesos, de la deuda pública que incluye la liquidación de la deuda indirecta bancaria, y una disminución significativa del 8.39% de la deuda existente, al inicio de la administración, y ya también pagamos toda la deuda privada en Chiapas, que eran más de 40 mil millones de pesos. En atención a las demandas del sector educativo, en lo que va de la administración se efectuaron pagos ordinarios y de años anteriores, a docentes por el concepto de sueldos, receso escolar, aguinaldo y otras prestaciones por más de 2,441 millones, de pesos. En materia de finanzas, gracias a la óptima administración, mejoramos las calificaciones crediticias de la deuda pública, Fit Rating, aumentó a un nivel la calidad crediticia para el estado, la cual, queda en Doble A, con perspectiva estable, adicionalmente se ratificó la calificación para la deuda pública y de la emisión bursátil y nos dieron la calificación de Triple A, derivado de las buenas prácticas para transparentar la información presupuestal entre 2019 y 2022, Chiapas, destaca a nivel nacional como una de las 12 entidades con una calificación de cumplimiento al 100%, pasando de la posición 30 al primer lugar conforme al barómetro de información presupuestal estatal del Instituto Mexicano para la competitividad. SOCIEDAD SEGURA Y ESTADO DE DERECHO. A través de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz y Seguridad Estatal, a más de 1,250 reuniones en 5 años, destacan los resultados de los operativos y acciones que se implementan en el territorio chiapaneco, con el firme compromiso de garantizar la seguridad, el bienestar, el patrimonio de las familias, así como, a los turistas nacionales y extranjeros. Es muy satisfactorio informarles que con datos del Sistema

Nacional de Seguridad Pública, la incidencia delictiva en Chiapas, presenta una disminución del 31%, asimismo, registra 58% menos de delitos de alto impacto, lo anterior, ubica a Chiapas, como el Estado con menor número de víctimas de delito y menor índice de delitos por cada 100,000 habitantes, se destinaron más de 1,746 millones de pesos a favor del bienestar y la paz pública en Chiapas, se invirtieron por primera vez 80.3 millones de pesos para el fortalecimiento y equipamiento de los elementos policiales, modernización tecnológica en equipos de infraestructura, así como, la prevención social de la violencia y la delincuencia, con relación a los centros de monitoreo y vigilancia, uno de los principales logros obtenidos durante 5 años de administración es la puesta en marcha del proyecto ESCUDO URBANO C5, actualmente contamos con la aplicación móvil y en 5 años, se adquirieron 1,887 cámaras con una inversión de 849 millones de pesos, así también, beneficiamos a 62 municipios, al implementar los sistemas de video vigilancia y centros de monitoreo para la atención ciudadana, además, en cumplimiento al modelo Nacional de policía y Justicia cívica del Consejo Nacional de Seguridad Pública, logramos un incremento salarial del 13%, para elementos policiales de 82 municipios del Estado, a fin, de salvaguardar la integridad, los derechos y los bienes de las personas para preservar la paz pública, en 5 años, se realizaron 142 operativos de desalojo y la recuperación de 44 mil 157 hectáreas, de las cuales, 24 mil 512 son áreas naturales protegidas y 19 mil 647 pertenecen a particulares y le sumamos a estas cifras, porque antes se desalojaron otras 1,700 hectáreas que estaban invadidas, allá en Palenque, en Playas de Catazajá y en otros municipios, en Salto de Agua también principalmente, estas hectáreas, estas últimas 1,700 hectáreas que falta sumarlas a este número, pues están sembradas de árboles y las estaban cortando, todavía le faltaba a los árboles 5 o 6 años para su maduración completa y ya estaban desforestando. Cabe resaltar, que al inicio de esta administración, solo el 15% de policías contaban con el certificado único policial, actualmente tenemos el 76% de certificación, por lo que continuaremos trabajando hasta alcanzar la totalidad, para que haya policías más y mejor preparados al servicio del pueblo de Chiapas. EJE 2. BIENESTAR SOCIAL. PUEBLOS INDÍGENAS. Con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los pueblos y comunidades indígenas, este año destinamos una

inversión de 1,948.1 millones de pesos, para ejecutar obras de agua potable, electrificación, caminos carreteras, alcantarillado pavimentación de calles, desarrollo deportivo, cultural e histórico; además, contribuimos a la alfabetización de jóvenes y adultos para reducir el rezago educativo, con la construcción de espacios dignos para ellos, en 5 años se invirtieron más de 9,129 millones de pesos, contribuyendo así, a la prosperidad y vida digna de los pueblos indígenas de Chiapas. De 2018 a 2023, triplicamos el número de egresados universitarios que hablan alguna lengua indígena, al pasar de 410 a 1075 alumnos, asimismo, en el transcurso de mi administración creamos 13 sedes universitarias públicas, de las cuales, 10 se ubican en municipios indígenas, sumándose 25 universidades del bienestar del Gobierno Federal. En Chiapas, gobernamos garantizando los derechos humanos y el desarrollo integral de las comunidades indígenas, en otro orden de apoyos sociales mediante el programa “Barriguita Llena, Corazón Contento de Regreso a Casa”, de 2019 a 2023 se entregaron más de 1000 millones de apoyos alimentarios a niñas, niños y adolescentes, con una inversión de 4297 millones de pesos, además, cerca de 500,000 beneficiarios reciben diariamente doble ración, el desayuno y la comida, con el proyecto, esto lo hacemos en las poblaciones más vulnerables de Chiapas y quiero decirles, que no solamente le damos comida a la educación básica, en estas comunidades y municipios, sino que también, a todos los espacios educativos sean de media superior o de superior, que se encuentran en estas regiones. Con el proyecto de alimentación a familias vulnerables y a grupos en situación de emergencia, durante mi administración se han beneficiado a 442 mil 200 personas con una inversión de 615.5 millones de pesos. Querido pueblo de Chiapas, es muy importante mencionar que con la suma de estrategias y programas del Gobierno Federal y Estatal, de acuerdo con la última medición del CONEVAL, en Chiapas, logramos una mejora muy significativa, el indicador situación de pobreza disminuyó 10.63 en comparación con el 2018, Chiapas fue el líder de todo el país, fue el Estado que más disminuyeron las desigualdades, nos debemos de sentir muy orgullosos de este logro las chiapanecas y los chiapanecos, esto representa que salieron de la pobreza aproximadamente 600 personas 636,000 chiapanecas y chiapanecos es muy

importante mencionar, que con la suma de... esta reducción del índice de pobreza es resultado de uno de los postulados de la filosofía política de la Cuarta Transformación, por el bien de todos Primero los Pobres, este gran logro, es un hecho sin precedente en la historia de Chiapas, lo que comprueba la efectividad de las políticas sociales de nuestro querido Presidente Andrés Manuel López Obrador, porque no solamente disminuyó la pobreza en Chiapas, sino en todo el país y esto, es un precedente histórico para México, asimismo, con el propósito de inclusión social a las personas con discapacidad este año a través del sistema DIF Estatal otorgamos 6,273 ayudas técnicas y funcionales consistentes en sillas de rueda para uso urbano, rural y deportistas, andaderas, caminadoras, bastones, muletas y prótesis de miembros superiores e inferiores, en beneficio de 5,354 personas para facilitar su recuperación y movilidad, en lo que va de mi administración hemos beneficiado a 59 mil 526 personas, con 75 mil 555 apoyos de ayudas técnicas con una inversión de 280 millones de pesos. ATENCIÓN INTEGRAL A LAS MUJERES. Para contribuir a la prevención y atención a las mujeres a una “Vida libre de violencia y una cultura de paz”, en Chiapas, se han ejecutado diversas acciones, como el otorgamiento de microcréditos, semillas de autonomía para la reducción de la brecha de desigualdades y generar oportunidades, en la presente administración se han entregado 7,637 microcréditos, en beneficio de 7,403 mujeres y una inversión de 23 millones de pesos, mediante el Proyecto Fortalecimiento para el Bienestar y Empoderamiento de las Mujeres en Chiapas, en 5 años, suman 30 mil 190 acciones, en 40 centros de desarrollo de las mujeres, en beneficio de 52 mil 471 mujeres y 7,412 hombres para atender la alerta de violencia de género, brindamos 18,890 acciones de servicios jurídicos, psicológicos y de trabajo social, en beneficio de 36,278 mujeres y 18,077 hombres de 16 municipios de Chiapas. SECTOR SALUD. En Chiapas, los servicios de salud se otorgan sin ninguna condición y es por eso, que en las unidades médicas del sector beneficiamos a personas sin afiliación o sin prestación de servicios médicos que corresponde al 100% de la cobertura de atención en salud total de habitantes del Estado, en cuanto al plan para la eliminación del paludismo de casos autóctonos, Chiapas, logró una reducción histórica en el número de casos nuevos de padecimiento al pasar de 439 casos

registrados en el 2018, a 94 en el 2022, y estoy seguro que en el 2023, vamos a bajar aún más y en el 2024, a más tardar en el 2025, este padecimiento va a quedar erradicado de la faz de Chiapas. Además, con el servicio integral altamente especializado de hemodiálisis, Chiapas se ubica a la vanguardia en lo que va de la administración se realizaron 26960 sesiones integrales de hemodiálisis en beneficio de 1,520 pacientes con enfermedades crónicas renales, en 5 años, se realizaron aproximadamente 850 acciones de reconversión, mantenimiento, fortalecimiento y ampliación de la infraestructura física en unidades de primero y segundo nivel, que representa el 85%, de todos los espacios de salud, con una inversión de más de 1,236 millones de pesos, asimismo, se dotó de mobiliario, equipamiento instrumental médico a 850 unidades de salud con una inversión superior a los 1119 millones de pesos, ahora los espacios de la salud son dignos para atender como se merece el pueblo de Chiapas. En lo que va de mi administración, se instalaron 12 clínicas, para atención del parto humanizado en los municipios de Acala, Bochil, Cintalapa de Figueroa, Comitán de Domínguez, Huixtla, Palenque, Pichucalco, San Cristóbal de las Casas, Tapachula, Tonalá, Tuxtla Gutiérrez y Villaflores, y estamos listos para inaugurar otras cinco más, están cubiertos los 10 distritos de salud en todo el estado de Chiapas, estas clínicas cuentan con los servicios de traje obstétrico, medicina preventiva, psicología, nutrición, farmacia externa, apoyo de diagnóstico por ultrasonido y laboratorio, en beneficio de 1 millón 296 mil 127 mujeres en edad fértil sin protección social en salud, además, destacan por ser un modelo único en toda la república porque la atención integral obstétrica es brindada únicamente por puras mujeres, estas clínicas de parto humanizado nacieron en Chiapas, del Corazón de este gobierno, y quiero decirles que no solo son únicas en México, sino son únicas en el mundo, porque ya investigamos hay algunas en el mundo que son atendidas por puras mujeres pero son muy caras y aquí todo el servicio es gratuito. Otro hecho sin precedente en la historia de Chiapas, es la inauguración del centro de almacenamiento y distribución de medicamentos e insumos para la salud, “Chiapas de corazón”, este centro tiene capacidad para almacenar más de 30 millones de piezas que transforma el mecanismo de operación en las más de 1100 unidades médicas fijas y móviles en la entidad, esta

infraestructura destaca por ser el almacén de medicamentos e insumos más grandes en su tipo en el país, con lo que surtimos al 100%, todas las recetas médicas, solo va a ser más grande el que está construyendo obviamente el Presidente de la República para dar atención al todo el territorio nacional, pero de todas las entidades hasta ahora este es el más grande de todo el país. En 2023, Chiapas fue elegido como Sede Nacional para la conmemoración del “Día Mundial del Donante de Sangre”, debido a que la entidad ha registrado el mayor porcentaje de captación voluntaria de sangre en su historia con el 13.27% sobresaliendo por arriba de la media nacional que es del 10%, quiero decirles que la donación de sangre en Chiapas, durante la pandemia ayudó muchísimo al país, logramos la inclusión y participación de los pueblos originarios en la donación de hemocomponentes, como muestra, el Hospital de la Mujer de San Cristóbal de las Casas, recibió el reconocimiento por lograr, lograr aproximadamente el 100%, en donación voluntaria altruista no teníamos la cultura de donación de sangre en Chiapas, hoy somos el quinto lugar de todo el país, en 5 años contamos con 10 convoy de la salud, para acercar a la gente más necesitada, la atención médica en zonas marginadas, estas unidades móviles con las que brindamos los servicios de consulta externa odontología, estudios de laboratorio, rayos x, ultrasonido, densitometría, mastografía, electrocardiograma, farmacia y ambulancia para los traslados de los pacientes; de esta forma se realizaron 236,2 99 consultas y se efectuaron 586,676 estudios de laboratorio y gabinete en beneficio de los habitantes de los 10 distritos de salud de nuestra entidad. Igualmente, hemos fortalecido la red de frío que no existía en Chiapas, hoy el almacenamiento y conservación de los medicamentos y las vacunas se resguardan en óptimas condiciones, conforme a la temperatura establecida; para ello, destinamos 43 millones de pesos con área de responsabilidad, 951 unidades médicas de 89 municipios, en beneficio de 2,728,856 habitantes, el laboratorio estatal de salud pública de Chiapas, refrenda logros como la medalla de reconocimiento al mérito que acredita la competencia técnica avalada por el Instituto de Diagnóstico y Referencia de Epidemiológicos, además recibimos del Centro Nacional de Equidad y Género, y Salud Reproductiva, de la Secretaría Federal de Salud, equipo de laboratorio para realizar en Chiapas la estrategia

pública tamiz, metabólico neonatal que permite la detención oportuna de padecimientos en el recién nacido, mediante pruebas de laboratorio y tenemos en los hospitales de este tipo lo mejor para atender a las niñas, a los niños, a los recién nacidos. Acerca de la donación y trasplante de órganos a través del Centro Estatal de Trasplantes de Chiapas, logramos concretar la detección, evaluación, selección y manejo de donadores cadavéricos, en 5 años, se procuraron 44 órganos de los cuales 25 fueron córneas, 16 riñones, 2 hígados, 1 pulmón; así como piel y hueso, además, en lo que va de la administración se trasplantaron 51 órganos de los cuales, 30 fueron córneas, 17 de riñón, de donadores vivos y 4 de riñón de origen cadavérico, en beneficio de 21 mujeres y 30 hombres, antes no teníamos esta cultura, no se donaban órganos, ni tampoco se trasplantan, hoy es una realidad en Chiapas. JUVENTUD CON BIENESTAR. En este gobierno entregamos el Premio Estatal de la Juventud a 88 jóvenes de 12 a 29 años, en reconocimiento a su trayectoria, talento, dedicación y conducta; que son ejemplo de superación personal y progreso, con una inversión de 1,400,000 pesos, en los juegos nacionales, CONADE, los atletas chiapanecos obtuvieron 76 medallas, de las cuales 19 fueron de oro, 30 de plata y 27 de bronce, cabe mencionar que es el segundo mejor resultado de la historia de Chiapas, esto es una muestra, esto es una muestra del talento de los chiapanecos, que nos que nos esforzamos mucho para superarnos y poner en alto el nombre de nuestro Estado. EJE 3. EDUCACIÓN, CIENCIA Y CULTURA. EDUCACIÓN PARA TODOS. El analfabetismo y el rezago educativo están estrechamente ligados a la pobreza y marginación, por lo que, este año alfabetizamos a 4,221 jóvenes y adultos, los cuales 2,402 son mujeres y 1,819 hombres, con una inversión de 20.2 millones de pesos, en atención al rezago educativo, en 5 años, se alfabetizaron a 38,324 personas con una inversión de 103.4 millones de pesos, por tercer año consecutivo, somos la entidad que mejor combate el analfabetismo; para incentivar la comunidad y reducir el abandono escolar, otorgamos 7,617 becas a niñas y niños de escasos recursos económicos, con una inversión de 12 millones de pesos, en 5 años, suman 182.5 millones de pesos, con el programa Insumos para Escuelas de Educación, entregamos 599 kits deportivos, a 67,865 alumnos de nivel básico y paquetes de material educativo para los centros

de atención múltiple, con una inversión de 8.4 millones de pesos, en lo que va de mi administración, suman 962 pantallas, 885 tabletas electrónicas, 1,650 mini pc, 1,568 uniformes escolares, 599 kits deportivos y 1,616 paquetes de material educativo para alumnos de nivel básico, con una inversión de 99 millones; para el fortalecimiento de los servicios de educación especial, entregamos 3,395 materiales didácticos, 174 aulas multisensoriales, con recursos adaptados y 343 equipos tecnológicos, con una inversión de 17.2 millones de pesos, en beneficio de 3,073 alumnos. Capacitamos igualmente a 12,399 docentes y directivos por medio de cursos, diplomados, foros, virtuales y programas de radio, en temas relacionados con la nueva Escuela Mexicana, con el apoyo del Gobierno Federal distribuimos 1,340,370 materiales educativos a 13,126 escuelas de nivel básico y distribuimos 5,792,827 ejemplares de libros de texto gratuito a 11,377 escuelas, muchas gracias, al Ejército Mexicano por auxiliar en esta importante labor, mi reconocimiento para las Fuerzas Armadas. Con el apoyo infraestructura educativa para brindar una educación de calidad construimos 892 espacios escolares dignos, de los cuales 476 son aulas, 13 laboratorios, 6 talleres y 397 anexos, entre ellos, 296 sanitarios dignos, también rehabilitamos a 628 espacios, en 421 planteles, de los 103 municipios, con una inversión por arriba de los 889 millones de pesos, en beneficio de 109,973 alumnos, en lo acabada de la administración se construyeron 3,757 espacios, conformados por aulas laboratorios, talleres sanitarios y anexos; igualmente se rehabilitaron 2485 espacios con una inversión superior a los 6568 millones de pesos, en beneficio de 440,000,449 alumnos, atendimos a 431 centros escolares de todos los niveles, en un total de 1332 planteles, con rezago en infraestructura, contabilizados al inicio de la administración, lo cual, permitió lograr avances significativos en el indicador que bajó de 13.81%, en 2018 a 6.65, en el 2023 esa era mi meta y ya lo logramos de acuerdo a mi Plan Estatal de Desarrollo y vamos a seguir adelante, por supuesto. Por lo anterior, debo resaltar que sobresale el incremento del 56.78 en el número de espacios rehabilitados, Chiapas destacó en 6 concursos nacionales e internacionales, gracias a la participación de estudiantes y docentes de los diferentes subsistemas de nivel medio superior, destacan aquí el CECyTECH y el COBACH, muchas felicidades a estos dos

espacios, de educación media superior. Así pues, seguimos invirtiendo para hacer realidad el derecho humano a la educación, por lo que entregamos 600 equipos de cómputo, los centros educativos del COBACH y Tele bachilleratos, con estas acciones, beneficiamos a 13,324 alumnos, con una inversión de 14.7 millones de pesos, dotamos de materiales, accesorios y productos químicos a 93 laboratorios de ciencias experimentales del COBACH, con una inversión de 1.2 millones de pesos, así también, brindamos internet satelital a 144 planteles del COBACH, CECyTECH, con una inversión de 16.8 millones de pesos, en beneficio de 43,614 alumnos. Quiero comentarles que me siento muy orgulloso por estas dos instituciones que cuando llegué al gobierno, estaban muy endeudadas, el COBACH no tenía ni siquiera dirección oficinas, todos los planteles estaban en mal estado, el CECyTECH estaba peor, no tenía nada, hoy y lo quiero decir, porque el CECyTECH es uno de los espacios de media superior con mayor y mejor calidad, igual que el COBACH, y no solo eso, y no solo eso, fíjense el CECyTECH, se hizo cargo de la enseñanza de Tele bachillerato, que tenía muchos conflictos que estaba avanzada y con su mismo presupuesto le alcanza para pagarle a los maestros que son más de 200 escuelas, muchas felicidades al CECyTECH. En 5 años, incorporamos 20 nuevos programas educativos, como la licenciaturas en ciencias políticas y administración pública, lenguas internacionales, licenciatura en mercadotecnia, licenciatura en innovación digital, marketing digital a distancia biología marina y licenciatura en manejo de recursos hídricos, entre otras, en la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, el UNICACH, muchas felicidades al UNICACH, así también, la licenciatura en agro negocios, licenciatura en derecho, en las extensiones de Tapachula y Palenque; y la licenciatura en seguridad alimentaria en la modalidad no escolarizada de la UNACH, en posgrados la maestría en educación con perspectiva de derechos humanos, en el Instituto de Estudios de Postgrado, además, el doctorado en ingeniería por la Universidad Politécnica de Chiapas, entre otras carreras más de la universidad Intercultural de Chiapas y la Universidad Tecnológica de la Selva, en el ciclo escolar 2022-2023, se atendieron a 124,609 alumnos de educación superior, adicionalmente creamos 82 sedes virtuales de la Universidad Autónoma de Chiapas, en 59 municipios, en beneficio de 1,845

estudiantes hablantes de Lengua Indígena, me satisface anunciar que se ha conferido el estatuto de autonomía a la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, este era un sueño que acariciaban durante muchos años y hoy, ya se hizo una realidad, hace unos días este Honorable Congreso del Estado, a iniciativa del ejecutivo, tuvo a bien su aprobación, muchas felicidades; la autonomía no solamente significa para para las instituciones una ampliación de potestades en el ámbito presupuestal o financiero, sino que, es el resultado de un proceso de evolución democrática donde se reconoce la libertad, la libertad de pensamiento y cátedra, en el sano y fructífero debate de las ideas y el respeto a los derechos humanos, enhorabuena a la UNICACH, a la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

CIENCIA Y TECNOLOGÍA. Con el apoyo del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana, y del Gobierno Federal, en 5 años, destinamos 82.2 millones de pesos, para el impulso de proyectos de investigación, fomento de las vocaciones científicas y formación de recursos humanos de alto nivel, destaca la inauguración de la remodelación del Museo Chiapas de Ciencia y Tecnología, con tres salas que no habían sido renovadas y nuevos espacios lúdicos, con una inversión acumulada de 28.3 millones de pesos, así también, el proyecto diseño y desarrollo de prototipo de esta estación terrena y recurso humano especializado, en materia satelital, con una inversión de 20.8 millones de pesos, con la finalidad de ampliar la cobertura del servicio de internet gratuito en comunidades del estado con las empresas CFE, telecomunicaciones, internet para todos; en lo que va de la administración se otorgaron 1,766 equipos de internet a las escuelas públicas, hospitales, parques, unidades deportivas y bibliotecas de 37 municipios, coadyuvando así al desarrollo tecnológico integral.

FOMENTO DE LAS MANIFESTACIONES CULTURALES Y ARTÍSTICAS, con el objetivo de conservar las tradiciones de cada región, aumentamos la cobertura cultural de 73.79%, en 2018 a 83.6%, en el 2023, que equivale a 103 municipios, atendidos por medio de brigadas en 48 casas de la cultura y ocho centros culturales del estado, con el Gobierno Federal en 5 años, se destinaron 109.5 millones de pesos, para el fomento de las manifestaciones culturales y artísticas, de las cuales 47.3 millones de pesos, fueron para la restauración, rehabilitación y reconstrucción de 18 espacios, en 12

municipios, 23.5 millones, para realizar 26 festivales y concursos artesanales para reconocer el trabajo de los creadores artísticos, además, con 38.6 millones de pesos, se otorgaron 1,648 apoyos a creadores artísticos, debiendo resaltar que estos apoyos triplican el número de incentivos otorgados anteriormente. EJE 4. DESARROLLO ECONÓMICO Y COMPETITIVIDAD. La instalación de nuevas unidades económicas impactan al sector laboral por lo que conforme a los datos más recientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Chiapas, reporta nuevamente un máximo histórico con 257,279 afiliados, lo que representa un incremento de 14,971 empleos, respecto al mismo periodo del año anterior y un incremento de 30,385 empleos, respecto al sexenio anterior, es importante resaltar que, este sería el sexto máximo histórico y el quinto mes consecutivo en la generación de empleos formales, en esta administración, hemos roto seis veces nuestro propio récord de crecimiento en el número de empleos, en 5 años suman 245 empresas instaladas con una inversión privada de 9,436.9 millones de pesos, que generó 15,950 empleos, por otro lado, Chiapas, en los últimos años, en los últimos años ha detonado la inversión extranjera directa durante el periodo 2019-2023, recibió más de 848 millones de dólares de países como Alemania, Argentina, España, Francia, Irlanda, Italia, Japón, Reino Unido y Suiza; entre otros, y estoy seguro que le van a seguir apostando a Chiapas, porque hay resultados muy positivos. A través del fidecomiso que administra el Recinto Fiscalizado Estratégico en Puerto Chiapas, destinamos más de 90 millones de pesos, para su rehabilitación, lo que permite ofrecer espacios dignos a empresas con actividades de comercio exterior y continuar con la operatividad, así también, se consolidó la propuesta de inversión del Grupo Maravilla de Guatemala y la empresa maniobrista Aeromarítima S.A. de C.V., todas con un potencial de inversión de alrededor de 1,500 millones de pesos y la generación de 1300 empleos directos y 5000 indirectos, gracias a la visión de un estadista como lo es nuestro Presidente López Obrador, la rehabilitación del sistema ferroviario representa hoy grandes oportunidades, por ello, los trabajos para su modernización continúan particularmente en la línea K, esta vía férrea que va desde Ixtepec-Oaxaca; hasta Ciudad Hidalgo-Chiapas; permitirá conectarnos con el corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec,

además, con las labores que se realizan en la línea fa como parte del proyecto del tren Maya, también se tendrá conexión con Coatzacoalcos, Veracruz; hacia la Península de Yucatán, lo que permitirá mayor flujo de mercancías y el impulso de la comercialización de nuestros productos locales, muchas gracias al Presidente Andrés Manuel López Obrador, por esta gran inversión del tren en Chiapas, que no solamente nos va conectar con el Pacífico, sino con el Atlántico y también con el tren Maya. En colaboración con la Iniciativa privada a través de la estrategia marca Chiapas, certificamos la calidad y originalidad de diferentes productos y servicios, por lo que otorgamos el sello distintivo México, Chiapas original a 517 productos y ocho servicios de empresas en los rubros de artesanía, ámbar y turismo, entre otros, en promedio se otorgó el sello distintivo a 103.4 productos por año que supera en 19.77 al 2018, en Chiapas la actividad artesanal, es un legado ancestral por lo que se trabaja a fin de reconocer y dignificar este arte popular en ese sentido invertimos más de 36 millones de pesos, en la adquisición de productos de 1,828 artesanos, de los cuales 1,194 son mujeres para la comercialización en las tiendas Casa de las Artesanías en Chiapa de Corzo, en Palenque, en San Cristóbal de las Casas, Tuxtla Gutiérrez y CDMX, con ventas por 58.1 millones de pesos, promoviendo así también, el comercio justo de los pueblos originarios de Chiapas, con el propósito de rescatar, promover y difundir la cultura artesanal organizamos 14 concursos estatales, en beneficio de 542 artesanas y artesanos con una bolsa en premios por 5.3 millones de pesos, como estrategia para la reactivación económica con Nacional Financiera y la Banca Comercial a través de Programas de Financiamiento Impulso NAFIN+Chiapas, apoyamos a 980 empresas, con financiamiento por 1,929 millones de pesos y la conservación de 15,000 empleos, aquí están todas y todos invitados a participar, es importante resaltar que esta administración ha realizado una aportación histórica de 130 millones de pesos, como fondo de garantía. Chiapas se encuentra sin duda alguna, en un ciclo económico poso con un incremento en las inversiones y mayor impulso en la generación de empleos lo que refleja un ambiente de prosperidad y bienestar para todos, prueba de lo anterior, y de acuerdo al Instituto Mexicano para la Competitividad INCO, Chiapas, ocupa el segundo lugar, Chiapas ocupa el segundo lugar a nivel nacional con mayor tasa de crecimiento, en los

últimos 3 años del producto interno bruto con 2.6%, antes solo decrecíamos siempre íbamos para abajo, ahora Chiapas está creciendo y de manera relevante. TURISMO PRODUCTIVO Y SOSTENIBLE. Chiapas se ha convertido en el principal destino de turismo de naturaleza en México, por lo cual en 5 años, se registró una afluencia superior a los 32.5 millones de visitantes, con una derrama económica de 92,622 millones de pesos, en promedio anual 6,463,497 personas visitaron el Estado que supera en 16.65% del 2018 para acá, esta cifra es muy significativa porque a pesar de la pandemia se logró incrementar el turismo en Chiapas, es de destacar que la actividad turística generó 23,600 empleos más que en 2017, con la conectividad aérea con las nuevas rutas, hoy nos mantenemos comunicados con nueve destinos nacionales y uno internacional, por ejemplo a la CDMX, Guadalajara, Cancún, Monterrey, Mérida, Tijuana, Mexicali, León Guanajuato, Villahermosa y con la ciudad de Guatemala; por lo que en 5 años a los aeropuertos internacionales Ángel Albino Corzo y de Tapachula, arribaron 8,296,153 pasajeros y se registraron 62,828 operaciones, Chiapas cuenta actualmente con seis “Pueblos Mágicos”, resaltando que en la presente administración se les otorgó esta categoría a los pueblos de Copainala, Ocozocoautla de Espinoza, por lo que se suman a Chiapa de Corzo, Comitán de Domínguez, Palenque y San Cristóbal de las Casas; igualmente en materia de Turismo concretamos la donación de 10 radio patrullas al corporativo Ángeles Verdes, quienes recorren las principales rutas turísticas y auxilian de forma permanente a los turistas nacionales e internacionales, ordenamiento territorial y obras públicas con el programa de regularización de la tenencia de la tierra y el apoyo de los ayuntamientos de 2019 a 2023, realizaron 5,269 acciones de certeza jurídica a igual número de familias en 29 municipios, se les benefició con la entrega de escrituras públicas y certificados de lotes que acreditan legalmente su propiedad y que les dan certeza. Con el Programa Nacional de Reconstrucción, en lo que va de la administración, rehabilitamos 3,177 viviendas, con daño parcial y total, en 18 municipios afectados por el sismo del 2017, con una inversión de 213.9 millones de pesos, de acuerdo a la última medición del CONEVAL, mejoramos el indicador porcentaje de población con carencia, por calidad de espacios en la vivienda que representa una disminución de 1.45%, para el mejoramiento de la movilidad

vehicular y modernización de la imagen urbana en el periodo 2022-2023, se construyeron tres pasos vehiculares a desnivel, dos en el Libramiento Sur y uno en el Libramiento Norte, este último es el más grande de todo el Estado de Chiapas, con 1554 m y cuatro carriles con una afluencia vehicular de 185,924 vehículos diarios, lo que permite descongestionar y ordenar el tráfico pesado, porque Chiapas está en constante transformación y desarrollo. Con el propósito, con el propósito de hacer más funcional el área metropolitana de Tuxtla Gutiérrez y dar solución al congestionamiento vial en la zona oriente norte, en los primeros meses del próximo año, vamos a inaugurar otro gran paso vehicular que está en la Torre Chiapas, en el libramiento norte oriente y cruceo Andrés Serra Rojas, que el día de hoy representa un avance del 50% además, con el programa rehabilitación de calles y avenidas, se pavimentaron 1 millón 4,523 metros cuadrados, en beneficio de más de 3.8 millones de habitantes de 68 municipios, con una inversión superior a los 2,191 millones de pesos, en cuanto a electrificación rural, en 5 años se beneficiaron a 101,992 habitantes de 37 municipios, con la introducción y ampliación de redes de energía eléctrica y una inversión de 743.6 de pesos, en 5 años se realizaron 134 acciones de infraestructura y mantenimiento en 102 inmuebles deportivos y recreativos, con una inversión de más de 1,262 millones de pesos, a fin de garantizar el acceso a los alimentos e incrementar la actividad productiva y comercial entre las regiones, en el periodo 2019-2023, se construyeron y modernizaron 16 mercados públicos, en beneficio de 469,046 habitantes de 16 municipios, con una inversión de 333.7 millones de pesos. En cuanto a infraestructura aeroportuaria, estamos construyendo la terminal de carga, área consistente en Plataforma, Hangar, andenes, patios de maniobras, oficinas y estacionamiento en el Aeropuerto Internacional Ángel Albino Corzo, con una inversión de 191.8 millones de pesos, que en unas semanas más, en unas semanas más vamos a inaugurar y va a empezar este intercambio comercial con todo el Sur Sureste del país y con Centroamérica, y también, vamos a ampliar otra vez el Aeropuerto de Chiapas, lo ampliamos a más del doble de su tamaño, lo hicimos moderno, funcional, después de la pandemia y le habíamos calculado para 2 millones de visitantes al año, pero ya estamos el próximo año, vamos a estar

rebasados por lo que en unos días más, voy a poner la primera piedra de la ampliación otra vez, del Aeropuerto Ángel Albino Corzo, esto es indicativo del crecimiento de Chiapas, cada vez llegan más personas por el aeropuerto y también se incrementa el turismo. Para hacer efectivo el derecho constitucional a la movilidad en condiciones de seguridad vial, inclusión e igualdad, Chiapas es el primer Estado en impulsar el proyecto "Taxi Seguro para Mujeres", para este proyecto inclusivo otorgamos 260 concesiones en la modalidad de pasajeros de tipo taxi, operado exclusivamente por conductoras en los municipios de Palenque y Tuxtla Gutiérrez, además, iniciamos la circulación del transporte público colectivo rosa en Tuxtla Gutiérrez, por otra parte, con el objetivo de asegurar el derecho de acceso a agua limpia, en 5 años se realizaron 132 acciones de infraestructura de agua potable y alcantarillado, en beneficio de 868,191 habitantes de 53 municipios con una inversión de más de 1,420 millones de pesos, para el mejoramiento de los caminos que enlazan regiones productivas, en 5 años se realizaron acciones de construcción, reconstrucción y conservación de 14,900 km de carreteras alimentadoras y caminos rurales, asimismo, se construyeron 26 puentes conservación y reconstrucción de otros 122, con una inversión de 10,374 millones de pesos, en materia de reconstrucción de templos y monumentos históricos que constituyen el patrimonio cultural, en esta administración se reconstruyeron modernizaron y rehabilitaron 65 inmuebles, en 29 municipios, con una inversión de 28.6 millones de pesos, para muestra un botón ahí quedó la Catedral de San Cristóbal, muy bonita, completa, con una construcción integral, bueno, hasta su órgano que hacía muchos años que no funcionaba muchísimos años, hoy quedó en óptimas condiciones.

DESARROLLO AGROPECUARIO PESCA Y ACUACULTURA. Para coadyuvar al crecimiento económico de los productores y potenciar el flujo comercial de la entidad, en 5 años se realizaron cuatro ediciones del Festival Internacional del Café, "Chiapas de corazón", que generó una derrama económica de 32.7 millones de pesos y promesas de compraventa por 112.2 millones de pesos y estos estas ediciones, estos festejos del Festival Internacional de Café, llegaron en este gobierno para quedarse en Chiapas, porque nos está dando muy buenos resultados, en materia de comercialización, impulsamos el

consumo local de productos agropecuarios a través del “tianguis de corazón”, llevándose a cabo 45 ediciones y durante la pandemia se les llevaba los alimentos hasta a su casa a todas las chiapanecas y chiapanecos, con lo anterior, beneficiamos a 719 agro empresas que se obtuvo una derrama económica de 33.6 millones de pesos a través del programa “Fertilizantes para el bienestar”, entregamos 491,221 paquetes con una inversión de 3,612.4 millones de pesos, para las campesinas y los Campesinos de Chiapas, por eso, hoy, hay mayor producción; con el proyecto de “Maíz de Corazón”, seguridad alimentaria en 5 años suman 43,500 bolsas de semillas de maíz, entregadas a 42,343 agricultores con una inversión de 48.2 millones de pesos, con la finalidad de facilitar la reconversión productiva, en 5 años se entregaron 1,135,970 plantas frutales para 6,815 hectáreas, en beneficio de 26,249 agricultores y agricultoras en una inversión de 34.2 millones de pesos, mediante el programa de sanidad inocuidad, agroalimentaria, se realizaron campañas fitosanitarias para el manejo de cultivos agrícolas, atención contra las plagas de cítricos, mosca de la fruta, la langosta, el cafeto y el moco del plátano, asimismo, instrumentamos campañas zoonosológicas de prevención, detección, control y erradicación de la tuberculosis, brucelosis, rabia parálitica bobina, garrapata porcina, aves y barloases entre otras, con una inversión de 629.2 millones de pesos, para impulsar la comercialización pecuaria, en 5 años se celebraron 19 exposiciones ganaderas en beneficio de 1,089 ganaderos, con una inversión de 22.5 millones de pesos y una derrama económica de 304.9 millones de pesos, impulsamos la ganadería intensiva y silbo pastoril en la región Istmo Costa, con la implementación de sello ganadero productividad y conservación para el medio ambiente ECOGAN, Chiapas, primero en el país que avala una ganadería sostenible, lo cual, permite acceder a mercados diferenciados a nivel nacional e internacional. Para fortalecer las cadenas productivas, elevar la productividad y la economía de las zonas rurales, a través de los centros de reproducción, especies, espículas, ubicadas en las regiones de Soconusco, Maya Norte y Frailesca, invertimos 13 millones de pesos, para la producción de 49 millones 150 mil crías de mojarra, dicha inversión significó 9,246 toneladas de carne de pescado en fresco, con un valor comercial de 380.8 millones de pesos, en el centro reproductivo

genético de camarón, en 5 años se sembraron 91 millones de postlarvas con una inversión de 9.2 millones de pesos, para la producción de 1,876 toneladas de camarón fresco, con un valor comercial de más de 158 millones de pesos. EJE 5. BIODIVERSIDAD Y DESARROLLO SUSTENTABLES. Este es el último Eje, porque mi gobierno está dividido de 5 Ejes. Eje 5. Como habitantes de Chiapas, beneficiados por su biodiversidad es una responsabilidad solidaria entre pueblo y gobierno, cuidar el medio ambiente por lo que desde el inicio de mi gobierno, nos comprometimos a combatir el cambio climático, llevamos a cabo la magna reforestación 2023, en la que se donaron 874,439 plantas de las siguientes especies bojon, caobilla, cedro, ceiba, guanacaste, guach, hormiguillo rojo, mata ratón, matilisguate, primavera y ramón; para restaurar 3,123 hectáreas, con la participación de 5,088 personas, de 71 municipios, muchas gracias, por integrarse a esta importante labor; asimismo, fortalecimos la infraestructura de los campamentos tortugueros, en los municipios de Tonalá y Acapetahua, así como el centro de conservación para la investigación y atención del Manatí, Catazaja, acciones que no se realizaban desde el 2015. Para garantizar la calidad y reutilización del agua residual, en 5 años se trasladaron, se trataron 146,260,542 metros cúbicos de agua residuales, a través de 18 plantas de tratamiento, así pues, mediante el programa pago por servicios ambientales, se conservaron 105,966 hectáreas, en 20 municipios con una inversión de 309.7 millones de pesos. Entre otras acciones, actualizamos la Ley para la Adaptación y Mitigación ante el Cambio Climático en el Estado de Chiapas, y el Programa Estatal de Cambio Climático, homologándolos con las disposiciones a nivel nacional y con las normas internacionales, felicidades al Congreso del Estado por este trabajo, cabe destacar que con el propósito de cuidar los ecosistemas y contribuir con el derecho humano, a un medio ambiente sano, Chiapas cuenta con una nueva área natural protegida, con una nueva área natural protegida, con categoría de reserva natural comunitaria, “La Rivera de Chalchí”, en el Municipio de Carranza, muchas felicidades a esta comunidad de La Rivera de Chalchí. Legisladoras y legisladores, estimadas y estimados chiapanecos, en este 5o Informe de Actividades, expreso nuevamente a ustedes, mi profunda gratitud por su solidaridad y colaboración con las acciones de

gobierno, en estos 5 años hemos trabajado incansablemente para transformar a nuestro amado Chiapas, que hoy refleja ser un estado más próspero, inclusivo y con justicia social, Chiapas, es hoy un referente de crecimiento económico y de abatimiento de la pobreza a nivel nacional, gracias a las políticas públicas de la Cuarta Transformación, que encabeza nuestro líder moral y social, el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Amigas y amigos, un estado verdaderamente democrático, no solamente se expresa en el discurso, se debe cumplir y materializar en el bienestar para todo el pueblo, es necesario que quienes tenemos la responsabilidad de administrar los recursos públicos, demos nuestra honestidad y compromiso respetando la ley, en los próximos días iniciará el proceso electoral para renovación de diversas autoridades en el estado, a llevarse a cabo en el mes de junio del 2024, estoy convencido que el respeto a la voluntad popular, es la piedra fundamental para que nuestro Estado, siga progresando, generando hermandad y solidaridad entre todos los que habitamos esta tierra bendita. Como ciudadano, soy parte integrante de un Movimiento Nacional de despertar de conciencias, desde hace más de tres décadas; pero hoy, mi labor prioritaria es seguir gobernando, procurando la unidad entre todas y todos los chiapanecos, les confieso algo, me siento más gobernador de todas y de todos que militante de una fuerza política, sin dudar, sin dudar me comprometo a respetar este próximo proceso electoral, a generar condiciones de imparcialidad y sobre todo a velar por el respeto al derecho de mis paisanas y paisanos, de elegir libremente y de manera auténtica a todas sus autoridades. Mi gobierno tiene la misión de resolver los problemas, no de crearlos, los latidos de corazón de todos han abierto el camino al diálogo y a la prosperidad, me honra y me emociona presumir que tenemos un gran pueblo, trabajador, orgullo de sus raíces, solidario, generoso, un pueblo grande, grande, grande. ¡Viva Chiapas!, ¡Viva México!.- Muchas gracias.